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 حفل التكريم
 ))كلمة  الإِفتتاح (( 

 :الأستاذ عبد المقصود خوجه الأمسية بالكلمة التالية افتتح
أحييكم بتحية الإِسلام الصادقة،    .   بسم االله الرحمن الرحيم، وبحمده، والصلاة على رسول االله         -

التهنئة في الحقيقة لنا ولكـم، فهي نئة من القلب أزجيها لجميع           ..  السلام عليكم ورحمة االله وبركاته    
أمر .  الإِخوان الكرام رئيس النادي وأعضاء مجلس إدارته، وللمحبين وللمشجعين ولكل أبناء مكة             

 .يء أمره منهالتهنئة أمر منا ولنا وكما يقال بعض الش
 هذه الأمسية السعيدة التي نلتقي فيها ذا الوئام وهذا الصفاء، كم أنا سعيد ا وبكم، وكم                  -

أتمنى من االله سبحانه وتعالى أن يجمعنا دائماً ذا الصفاء، وذا الوئام الذي نتمناه لنادينا الذي يعني لنا                   
 .ةخدمة هذا النادي هو خدمة لمكة المكرم. الشيء الكثير

 لا أود أن تمر هذه المناسبة دون أن نزجي الشكر لمعالي رئيس النادي، السابق الأستاذ فؤاد                  -
عمر توفيق، ولنائب الرئيس الدكتور سهيل قاضي، وللأعضاء الكرام السابقين، جهد مشكور لعمل              

 .مبرور سائلاً االله سبحانه وتعالى أن يثيبهم عليه، خير المثوبة وأحسن الجزاء
وب من سعادة الرئيس الجديد ومن نائبه ومن جميع الأعضاء الكثير من الجهد والكثير من                المطل -

العمل، مما لا شك فيه هم جديرون بالثقة، جديرون بالعمل الحسن، خصوصاً وأنكم ترون وجوهاً                 
نتمنى .  جديدة شابة من أبناء مكة التي تحمل من الكفاءات ومن الدرجات العلمية ما نحن فخورون به                

 .ن االله سبحانه وتعالى أن يكلأ جهودهم بعنايته، ويشد أزرهم ويوفقهمم
 مما لا شك فيه أننا مطالبون بالوقوف إلى جانب النادي كمواطنين كأبناء لمكة مؤازرين،                  -

 .مدعمين، مساعدين، فهذا هو واجبنا، وهذه هي مسؤوليتنا
 والسعادة مشتركة، والعمل     لا أود أن أطيل، لأنني كما سبق أن قلت إن التهنئة مشتركة              -

 .الحسن إن شاء االله بيننا وبينكم موصول ومقدر
 كم كان بود كثير من الإِخوان أن يشاركونا هذه الأمسية، وفي مقدمتهم معالي الأخ الدكتور                -

محمد عبده يماني الذي طرأ عليه أمر جديد لم يتمكن معه من الحضور، وكذلك معالي الأستاذ حسين                   
. لأخ عبد الرحمن الصبان، هناك أسماء كثيرة لـم يتمكـن أصحاا من الحضور             عرب، وسعادة ا  



والسلام عليكم ورحمة   ..  وندعو االله سبحانه وتعالى التوفيق والسداد     ..  فالخيرة فيما اختاره االله لنا ولكم     
 . االله وبركاته

 

  ))كلمة المهندس عبد القادر كوشك(( 
 :لقادر كوشك حيث قالثم أعطيت الكلمة لمعالي المهندس عبد ا

 :أما بعد..  الحمد الله، والصلاة والسلام على رسول االله-
نقدم التهنئة الحارة للدكتور محمد عبد االله بصنوى على توفيقه وانتخابه كرئيس لنادي الوحدة،               

افية ولبقية زملائه أعضاء مجلس الإِدارة، ونتمنى لهم أن يحملوا هذه الخدمة، وهذه الواجهة الرياضية الثق              
 .مام إن شاء االلهلمكة المكرمة، وأن يسيروا ا إلى الأ

 أنتهز هذه الفرصة أيضاً لأقدم الشكر لمعالي أمين العاصمة المقدسة على تحمله أعباء النادي في                -
الفترة السابقة وأرجوه أن لا يعتبر انتقال الرئاسة منه إلى أخينا الدكتور محمد انتهاء عهده بدعم                   

 . كان مادياً أو تنظيمياً أو إدارياًاًي لا يستغني عن دعم أمانة العاصمة، سواءالنادي، فالناد
 إن نادي الوحدة يعتبر من مسؤولية أمانة العاصمة، باعتبار أن أمانة العاصمة هي المسؤولة عن                -

دي ون، وتؤ وهذا مرفق هام من المرافق التي يهتم ا المكي         .  مدينة مكة، وهي التي تمثل مكة المكرمة       
 .وهذه رسالة مني إليه ذا المعنى.. خدمة لشباب هذا البلد المقدس

خر الذي أريد أن أقوله أن من المشاكل التي تعاني منها االس الإِدارية مشاكل                 الشيء الآ  -
شق إداري، وأعتقد أن هذا لن يكون معضلاً بالنسبة للنادي وللأعضاء الجدد، لأن                :  ذات شقين 

 .مرالية، ويمكنهم أن يستعينوا بكفاءات متفرغة إن لزم الأمعظمهم ذوي كفاءات ع
لأن أية كفاءة سواء كانت عالية أو عادية من غير مادة           .  خر، فهو المشكلة المادية    أما الشق الآ   -

 .لن تستطيع أن تظهر، وستفشل مهما كانت خبراا ومهما كانت كفاءا
كرمة، نظراً لقلة وجود الشخصيات الكبيرة في        من تجربتنا التي مررنا ا في النادي في مكة الم          -

 كان دائماً يتركز النظر نحو أمين العاصمة، لاستخدام سلطته وصلاحيته ومركزه              -الوقت الحاضر   
 .ساس في هذا العملهذا هو الأ. لدعم النادي مادياً

 هذا   إن أمين العاصمة يجب أن لا يتخلى عن مسؤوليته حتى وإن لم يكن رئيساً للنادي، من                 -
المنطلق ونظراً لقلة وجود الشخصيات الكبيرة في مكة المكرمة كان النادي يجد صعوبة في إيجاد التمويل                

 ٣,٠٠٠,٠٠٠فعلى حد معلوماتي القديمة إن النادي قد يحتاج لميزانية متواضعة يمكن             .  الكافي للنادي 
لطبع المعونة التي تأتي من الرعاية لا       وبا.  ساسية والرئيسة والمكافآت المطلوبة منه    ريال ليقوم بالخدمات الأ   

تكفي لتغطية ربع المبلغ المطلوب منه، مما يدفع رئيس النادي إلى الإِستعانة بشخصيات أخرى بطريقة                



 وأخرى حتى   وهذا ما كنت أقوم به أذهب للناس وأجلس في بيوم مرةً          .  تشبه إلى حد بعيد الإِستجداء    
 .لكثيرونيدفع البعض ما يجود به، بينما يتهرب ا

خرى يختلف عن مكة، لأن فيها شخصيات شديدة الحماس          إن الوضع المادي في النوادي الأ      -
ولذلك فإن معظم   .  شخاصلناديها تقوم بدعمه بشكل منقطع النظير، بينما مكة ليس ا مثل هؤلاء الأ            

. مناطق أخرى الدعم يأتي من محبين لمكة لأم مكيون ولكنهم يعيشون في جدة أو في الرياض، أو في                  
فماذا يجب علينا عمله حتى نضع النادي في أمان، حتى يستطيع أن يضع خططاً واضحة ويسير في                    

 .تنفيذها من غير تذبذب ومن غير إحراج؟
 .ن هناك اقتراح سبق لي أن أعلنته، ولا مانع لدي من أن أطرحه الآ-
أن نضمن وجود دخل له     إنه يجب علينا أن نضع قاعدة ثابتة للنادي، و         :   الإِقتراح يقول  -

 بغض النظر عن    ٢,٥٠٠,٠٠٠ إلى   ٢,٠٠٠,٠٠٠مستمر، بحيث يقدر الدخل المطلوب له في حدود         
فلنتبرع نحن المحبين لهذا النادي، ولنجمع مبلغ يكون           .  الدعم الذي يأتي من رعاية الشباب       

 ما تبرع به كل      وللذين تبرعوا ذا المبلغ حق المساهمة في إدارة هذا المبلغ بنسبة             ٥٠,٠٠٠,٠٠٠
. منهم، بحيث يعطى صوتاً مساوياً لصوت اشتراكه، وأن يستثمر المال في المشاريع التي تدر نفعاً كثيراً                

ولكي يزيد هذا المبلغ فإني أقترح أن يدفع للنادي ثلاثة           .  وللنادي أن يدفع المستحقات المترتبة عليه     
 .ل، ويعاد استثمارهخير فيضاف إلى رأس الماأرباع الإِيراد، أما الربع الأ

 وأعتقد أن في مقدور أهالي مكة والمحبين للنادي القاطنين بمكة أو خارجها جمع مبلغ                    -
 . ننسى هموم النادي المستمرة التي يعاني منها كل عاملاأ ريـال وعلينا ٥٠,٠٠٠,٠٠٠

الرئاسة  عليك   تضرِلقد ع :  ن الدكتور عبد الكريم قاضي، يهمس في أذني قائلاً         لآ وبجانبي ا  -
خ الحقيقة أنني لم أتخل عنها، ولكن الأ      :  وللرد على الدكتور أقول   .  مرة أخرى وفهمنا أنك رفضت قبولها     

أمين عطاس، أبلغني أن الدكتور محمد عبده يماني كلفه أن يتصل بـي ليعرف مدى استعدادي لرئاسة                 
مانة تركت الرئاسة   لما تركت الأ  فأجبته بأنني كنت رئيساً للنادي إبان عملي أميناً للعاصمة، و         .  النادي

وحباً للنادي لكي يستعين بمن يستطيع      .  شخاص الذين كان بإمكاني التأثير عليهم     لزوال نفوذي على الأ   
ن، فإذا رأيتم ووافقتم على هذا      قتراح الذي طرحته عليكم الآ    لاوعرضت عليه هذا ا   .  أن يمول النادي  

ما .   كنت أنا أو غيري    اًن يتولى رئاسة النادي، سواء    قتراح فحينئذٍ لن يكون هناك مشكلة لأي إنسا       الا
 .دام الوضع المادي مضموناً، ولن نتركه للذبذبات الشخصية

مام ونرجو  خوة الجدد لس الإِدارة أن يوفقهم االله في السير بالمسيرة إلى الأ            في الختام نتمنى للإِ    -
لا نجعلهم في مواقف محرجة تجعل إمكانية نجاحهم        يجاد الدعم المالي لهم المستمر المنتظم، و      أن نجد وسيلة لإِ   

 . وشكراً، والسلام عليكم. مستحيلة



  ))كلمة الأستاذ عبد الغني آشى(( 
 :ثم تحدث الأستاذ عبد الغني آشي فقال

ليست هذه كلمة بل ذكريات، وكما تفضل الأخ عبد المقصود قد تكون ذكريات             ..   إخواني -
تي عن تأسيس هذا النادي وكيف تأسس، شد انتباهي ما تفضل به            تاريخية، ولكن قبل أن أسرد ذكريا     

معالي الأخ كوشك، الذي سبقني بالحديث، ومر مروراً عابراً على ضرورة الموقف الموحد الذي يجب                
 .اتخاذه من قبل كل من تظله سماء مكة

ه والإِبقاء  إن هذا النادي هو عبارة عن منطلق لتوحيد الإِتجاه الرياضي وتحسين تنفيذ            :   فأقول -
على سمعة هذا النادي، الذي قام بمجهود كل إنسان في مكة المكرمة، منذ أواخر الخمسينيات وأوائل                 

 .هـ أو ما شابه ذلك١٣٦٠هـ، أو ١٣٥٨ الستينيات
 وإن الدعوة التي وجهها الأخ لا بد وأن تكون منطلقاً لأن يساهم كل محب لبلاده وكل محب                  -

بأن يكون هذا النادي هو المنطلق للتفاني ومن باب حب          .  و شباب مكة  لنشئه، وخصوصاً أهالي مكة أ    
 .الوطن أيضاً

 أما عن ذكرياتي وكيف تأسس هذا النادي، لقد كـانت هناك فرق أندونوسية أو ماليزية ممن                -
ثم جاءت فترة توقفت ا     .  يقيمون في مكة لطلب العلم في المسجد الحرام، قبل أن يؤسس نادي الوحدة            

ه النوادي عن مزاولة هذه اللعبة، وذلك بسبب الخوف من أن تكون كتجمعات تؤدي إلى                 جميع هذ 
 .بعض النتائج التي كانت تحرص الحكومة على عدم وجودها في تلك الفترة من الزمن

 وبعد مضي مدة قام أحد الأشخاص وهو من أندنوسيا واسمه إسماعيل فيره، قام بتجميع                  -
جدين في مكة وبدأوا يزاولون اللعب بالمسفلة في أرض الأخ عبد االله               أخرى المتوا  دنوسيين مرةً نالأ

 .باخطمة، الذي كان يعمل في تلك الفترة كمدير عام للجوازات أو ما أشبه ذلك
 وكنا نحن أبناء مكة نذهب إلى المسفلة للتفرج أو المشاركة، ومن هؤلاء الذين كانوا يحضرون                -

السيد سرور هرساني، وأيضاً الشيخ حمزة بصنوي االله        :   الحصر على سبيل المثال لا   ..  إلى أرض الملعب  
كذلك السيد  .  هؤلاء من الرعيل الأول   .  يرحمه رحمة واسعة، وعبد العزيز حساني من جرول، وأحمد باز         

صالـح شطا، والسيد محمد شلبـي، والأخ عبد الخير قلعي، وبعض الأخوان من سوق الليل ومن                 
وبعد انتهاء اللعب نحن معشر شباب مكة الذين حضروا أو           .  روتالقشاشية، أحمد قاروت، عمر قا    

 .ندنوسيين، نتوجه إلى مقهى صغير يديره الشيخ علي بن قاديشاركوا الأ
لماذا لا نؤسس   :   وفي ليلة من الليالي أثناء إقامتنا في هذا المقهى بعد اللعب نسأل بعضنا بعضاً               -

 قطعة الأرض ااورة لتلك الأرض التي يمارس          ملعباً؟ وتوجهنا إلى الشيخ باخطمة وطلبنا منه        



وقد شارك  .  ندونوسيون فيها هوايتهم، فوافق بشرط أن يشارك معنا في اللعب، ووافقنا على ذلك             الأ
كل أهالي مكة ممن يهتمون بتلك اللعبة، وقد شاركوا معنا في نقل الحجارة التي كانت موجودة في ذلك                  

صلاح الملعب ونقل الحجارة، كما كنا نقوم بنقل          لإِ مباشرةًوكنا نخرج بعد صلاة الظهر       .  الملعب
ثم أسسنا .  خشبات البابين خوفاً عليها من السرقة، ونحملها معنا إلى القشاشية، ثم نحضرها في اليوم التالي              

وممن شاركوا في هذه التسمية هم من ذكرم في السابق، وأضيف عليهم             .  فريقاً واشتركنا في تسميته   
وسمي النادي نادي الوحدة،    .  خ يوسف خضري، من الشبيكـة أو من حارة الباب         شخص اسمه الأ  

الأخ حمزة بصنوي، ويوسف خضري     :  واختير الأخ أحمد جارو ليكون رئيساً لهذا النادي، والأعضاء هم         
 .عضوين فقط لا غير في مجلس الإِدارة، يساعدان الأخ أحمد جارو

تحاد الذي كان يرأسه على ما أذكر       نت مع نادي الا    وكانت أول مباراة لعبناها خارج مكة، كا       -
 .ثم انتشر اسم نادي الوحدة، وبدأ الشباب يقبل على اللعب لصالحه. شخص اسمه حمزة فتيحي

 أما السؤال عن تاريخ تأسيس نادي الوحدة، فالجواب على ما أذكر أن ذلك كان في أواخر                  -
 لأن جميع اللاعبين والمؤسسين يمثلون كل أحياء        الخمسينيات أو بداية الستينات، وسمي بنادي الوحدة      

 .مكة
 فعبد العزيز حساني من جرول مثلاً، وكان الهرساني من الشامية وكان أحمد قاروت وأنا                  -

لذلك سمي بنادي   .  خرون من القشاشية، وكان بعضهم من الغزة، وآخرون من المعابدة          خوان الآ والإِ
 ولم يكن اختيار اللون الأحمر والأبيض لغاية بعينها أو           الوحدة، أي وحدة مكة ككل في هذا النادي،        

 .لهدف معين
 كان اللاعبون يقومون بشراء الملابس بنقودهم، وكان على رئيس النادي بعد أن تـم انتخابه               -

أما المقهى الصغير الذي يملكه الشيخ      .  ت قيمة سكر وشاي   أن يصرف يومياً ما لا يقل عن خمسة ريالا        
لإِشارة إليه، فكان منتدانا بعد صلاة المغرب إلى أن يحين موعد صلاة العشاء، ثم               علي، والذي سبقت ا   

ثم نتحرك معاً ونوصل كل واحد إلى مترله، وبعضنا يكمل          .  نواصل السمر بعد العشاء إلى أن يبرد الجو       
 .ينامالسهرة بالمركاز إلى أن نشعر بأن النوم قد أخذ يتسلل إلى عيوننا، فيتوجه كل واحد إلى بيته ل

 هذه خلاصة موجزة عن قصة تأسيس نادي الوحدة، وكيف كانت القلوب متآلفة، وكيف               -
كـانت مكة تكاد تكون موحدة، وكيف كان الأهالي يعتبرون أنفسهم أسرة واحدة فإذا أخطأ إنسان               

 .صلاح ذات البينعلى آخر بادر الأخرون بالتدخل كأسرة لهذا الشخص لإِ
عادا تحت مظلة هذا التآخي والوحدة التي        و أن يوفقنا االله لإِ     لقد كانت حياة سعيدة نرج     -

نادى ا الإِخوان من ناحية دعم هذا النادي بكل الإِمكانات وبدون تحديد مبالغ معينة، حتى لا ينفر                  
ولكن أرى أن نقوم بإنشاء صندوق لهذا النادي، يتم التبرع له بمبالغ مجزية ممن              .  الناس خجلاً أو إحراجاً   



وأن يصرف على هذا النادي من استثماراته والفكرة التي تفضل ا الأخ عبد             .  هم االله المال الوفير   أعطا
 .القادر كوشك فكرة جيدة

 ولقد علمت بالنسبة لطبيعة عملي أن جمعية الهلال الأحمر التركية تعتبر أغنى جمعية هلال في                 -
صلاح ميزانيتها إذا   خذ الدولة قرضاً منها لإِ    العالم، فهي تساهم حتى هذا اليوم في ميزانية الدولة، وتأ          

 .ظهر أن هناك عجزاً
 والسبب في ذلك أن المواطنين من الأتراك الذين ليست لديهم ذرية، أو لهم ذرية محدودة                  -

وهكذا أصبح الهلال الأحمر التركي من      .  العدد فإم يوقفون بعض ممتلكام على جمعية الهلال الأحمر         
 .ونحن نحمد االله على أنه لم يبتلَ أحد منا ذا الشيء. ية في العالم ككلأغنى الجمعيات الوطن

 عليه فلو أخذنا بالفكرة التي تفضل ا الأخ عبد القادر لاستطعنا أن نوجد دخولاً ثابتة                اً وبناء -
وليعتبر تلك  .  أخرى لهذا النادي، بحيث تتم مشاركة كل إنسان سواء كان مقتدراً أو غير مقتدر                

اركة مساهمة منه في إنجاح أعمال النادي وأنا مسرور جداً أن أسمع بأن رئيس النادي هو أحد                    المش
الإِخوان ممن كان والدهم من الذين أسسوا هذا النادي، وله فضل كبير وهو الأخ حمزة بصنوي رحمه                  

 . االله، وشكراً على استماعكم، والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته
 

  ))أمين حمديكلمة السيد فؤاد (( 
 :ثم تحدث الأستاذ فؤاد أمين حمدي فقال

الواقع أن الإِنسان يشعر بالسرور البالغ جداً حين يرى هذه الوجوه           ..   مساكم االله بالخير جميعاً    -
الحقيقة أن الأخ عبد الغني آشي أضفى كثيراً من المعلومات          .  متجمعة من أجل حب نادٍ يجمعهم جميعاً      

 في ذلك الوقت وكنا نساهم أو نشارك أو نشجع، ونحضر            دي، وكنا أطفالاً  السابقة على تأسيس النا   
المباريات حينما تقام المباراة في مكة، في وقت كان فيه سور الملعب عبارة عن تيازير يتسلقها الناس من                  

 .فوق السيارات الواقفة
من المواقف مهما    وبعد أن تجاوز النادي الظروف التي كنا نشعر فيها بالمرارة، لتعرضه لكثير               -

كانت الأسباب والتي أدت إلى ذلك، فإن الإِنسان حينما يجد أي تشكيل جديد أو وضع جديد يشعر                  
االله سبحانه وتعالى أن يوفق هذا الوضع الجديد أو           بالحافز الذي يجدد في نفسه الأماني التي تجعله يدعو        
 .التشكيل الجديد إلى الخروج من كثير من هذه المأزق

بن من أبناء مكة خطر في بالي كثير من الأمور التي أرى أن توضع كأساسيات لهذا                   أنا كا  -
النادي، يتم على أساسها انطلاقه دون الإِنتظار لجمع ما يتبرع به المتبرعون، رغم أن الفلوس تعتبر من                  

 .الحاجات البديهية التي لا غنى للنادي عنها



 خطاب خاص للأخ الدكتور محمد       ولكن هناك أساسيات ثابتة كنت أرغب أن أوجهها في          
أي قبل أن أعرف    ..  بصنوي كرسالة مني له، ولا أكتمه أني أعددت هذه الرسالة في ليلة الإِنتخابات             

يطيب لي أن أهنئكـم بالمسؤولية التي      :  أسماء الأشخاص الذين سيتم انتخام، وقلت فـي تلك الرسالة        
المكرمة، ومن منطلق الحب لهذا النادي العريق أود أن         تحملتموها برئاستكم لنادي الوحدة الرياضي بمكة       

أشارك بجهدي المقل في تقديم بعض الإِقتراحات، لعلها تجد سبيلها إلى التنفيذ لأن مشكلة هذا النادي                 
على ما يبدو كانت تنحصر في انعدام التخطيط لنشاطاته، وإرساء الأسس التي يسير عليها النادي بعد                 

وقبل أن أعرض عليكم هذه الإِقتراحات أود أن أشير إلى          .  دارة قراره المناسب  أن يتخذ فيها مجلس الإِ    
أنه ليس مجلس الإِدارة وحده هو المحب لهذا النادي، ولكن كما تعلمون أن محبي هذا               :  حقيقة هامة وهي  

 وكما تعلمون أيضاً فإن المحب كالطفل     .  النادي هم أبناء مكة المكرمة جميعهم على اختلاف مستويام        
يريد من يتقرب إليه، وأعتقد أن مجرد التفاف المحبين حول ناديهم سوف يعطي النادي دفعة قوية قد لا                   

وإلى سعادتكم  .  تتوفر لكثير من الأندية الأخرى، لأن محبي هذا النادي هم سكان مكة المكرمة بأجمعهم             
 :فيما يلي الإِقتراحات

 قدسي والأستاذ عبد الوهاب صبان         أقترح تسمية كلاً من الأستاذ زاهد إبراهيم         :أولاً
مستشارين فنيين للنادي، لكي يشعر جهاز النادي من أفراد الملاعب أن هذين الشخصين سوف يراقبان               

.. نتقادات الفنية كما أنه سيعطيهم الثقة لأـم أصبحوا يتلقون الا       .  جميع تحركام الفنية داخل الملعب    
وسيكون هذا التنظيم الأول من نوعه على        .  ما في الملاعب  نتقادات الفنية من أخصائيين لهما وز     الا

 .نديةعلمي بالنسبة لبقية الأ
 أقترح إطلاق اسم عضو شرف مشارك على كل السادة الذين رشحوا أنفسهم ولم يفوزوا،               :ثانياً

ستفادة فإن ذلك سوف يمكننا من استقطاب حبهم والا       .  وكذلك بقية أعضاء مجلس الإِدارة السابقين     
 .اممن خبر

 أقترح إسناد إدارة كرة القدم للفريق الأول والشباب إلى الأخ أحمد دهلوي ورفاقه في لجنة                :ثالثاً
 .كرة القدم، مع الأخ خالد جيزاني، وإطلاق اسم عضو شرف مشارك على كل منهما

 أقترح تشكيل مجلس يسمى مجلس أصدقاء النادي، ويوكـل أمر سكرتاريته إلى الأخ               :رابعاً
 عبد الكريم كابلي، وتكون عضوية هذا الس لكل فرد يرغب في شراء بطاقة عضوية                  الدكتور

ريال في السنة، ويحق لهذا العضو بموجب هذه         )  ٣٠٠(الصداقة التي أرى أن يحدد لها سعر مقداره          
ة البطاقة حضور التمارين هو وأولاده لأية لعبة من الألعاب، كما يعطيه الحق بأن يصبح عضواً في الجمعي                

 .العمومية للنادي



 أقترح أن تسند الرئاسة الفخرية الس أعضاء الشرف إلى صاحب السمو الملكي سيدي                -
الأمير عبد االله الفيصل، الذي قدم لهذا النادي الكثير من المساعدات، وأرى أن تتم مقابلة سموه من قبل                  

 .رئيس النادي، وبعض أعضاء مجلس الإِدارة، وأعضاء مجالس الشرف
عتقد أن قبول سموه للرئاسة الفخرية الس الشرف سوف يكون له دوي هائل في البلاد،                 أ -

 .ولدى جميع المحبين، وأفراد الملاعب الرياضية بصورة خاصة
مكة المكرمة، الطائف، جدة، الرياض، عسير، مجلس        :   أقترح أن يكون في كل مدينة       :سادساً

ليس لجمع  .   الشرف إلى أمين عام متفرغ لهذه المهمة       شرف له رئيسه، مع إسناد مهمة سكرتارية مجالس       
التبرعات فقط، ولكن لمواصلة جميع أعضاء مجالس الشرف في كل مدينة في جميع المناسبات والأعياد                 

 .برسائل دورية تشعرهم بحرص النادي على التقرب إليهم ومعايشتهم مع أعضاء النادي
ثلاً تشرح لهم المكاسب التي حققها النادي،        إن مواصلة هؤلاء الأعضاء برسائل كل شهرين م        -

 .لتفاف حول هذا الناديسوف تستقطب اهتمامهم بضرورة الا
علان عنها بعد تجهيزها، ليتبرع في العمل فيها أي          أقترح تكوين إدارة طبية في النادي والإِ       :سابعاً

شف على أفراد   طبيب من الشباب السعودي في أوقات فراغهم ولو مرة كل أسبوع أو أسبوعين للك              
 .إن هذه الخطوة سوف تجعل أفراد الملاعب يشعرون بمدى اهتمام الإِدارة م. الملاعب والعناية م

 أقترح إنشاء دكاكين داخل سور النادي لها واجهات على الشارع، لتأجيرها، كي تحقق               :ثامناً
 .دخلاً ثابتاً للنادي تماماً كما فعل نادي الزمالك وغيره بالقاهرة

 أقترح دراسة إنشاء صيدلية باسم صيدلية نادي الوحدة، وإسناد الإِشراف عليها لأحد              :عاًتاس
أعضاء مجلس الإِدارة وأعني أمين الصندوق، لتكون هذه الصيدلية لجميع محبـي النادي، يشترون منها              

 .وتكون داخل سور النادي في أحد الدكاكين المقترح إنشاؤها.. حاجتهم
 فكرة تكوين شركة ذات مسؤولية محدودة باسم شركة نادي الوحدة،             أقترح دراسة  :عاشراً

 ريال على الأقل، ويكون هدفها استيراد وتوزيع الأدوات الرياضية           ٢,٠٠٠,٠٠٠برأس مال قدره    
من صافي الأرباح، تعتبر تبرعاً من      %  ٥٠والأدوات الكتابية، ويشارك فيها النادي باسمه فقط مقابل          

 .طي رأس مالها من يريد المساهمة فيهاالمساهمين بالنادي، ويغ
 ويتكون مجلس إدارة هذه الشركة برئاسة رئيس النادي، ويكون مساعد الرئيس مـن                -

وإني أعلن  .  المسـاهمين، وبقية أعضاء مجلـس الإِدارة من أعضـاء النـادي والمساهمين بالتساوي          
واضع لأفتح باب المساهمة إذا      ريال كمبلغ مت   ٥٠,٠٠٠استعدادي للمساهمة في هذه الشركة بمبلغ        

 .رغبتم في ذلك



جتماع بجميع اللاعبين وإشعارهم بأن الإِدارة ستكون معهم على طريقة            أقترح الا  :أحد عشر 
 اًوإن مركز كل لاعب في النادي سوف يحدد في اية كل موسم بناء            .  هات وخذ، وليس خذ ثم هات     

 .تشارين الفنيينعلى حصاده الذي قدمه بموجب تقارير المدربين والمس
 على تقارير   اًلعاب، وقبولهم بناء   أقترح فتح باب التسجيل للاعبين الجدد في جميع الأ         :اثنا عشر 

 .المدربين، وصرف مكافأة أولية لكل لاعب يتم قبوله، ويحددها مجلس الإِدارة
تور  أقترح تكثيف النشاط الثقافي في النادي، وتشكيل سكرتارية له من الأخ الدك             :ثلاثة عشر 

 .سهيل قاضي والأخ نبيل محمد سعيد قطب وإعداد برنامج شهري لذلك
 أقترح إدخال نظام الكومبيوتر في النادي لتسجيل جميع ما في النادي في هذا                 :الرابع عشر 

عداد الدراسة  وإذا رغبتم في ذلك فإني على استعداد لتكليف ابني المهندس طارق فؤاد حمدي لإِ             .  النظام
بل طبعاً لهذا النظام، فهو مهندس كومبيوتر متخرج من أمريكا ويعمل معيداً بجامعة              اللازمة بدون مقا  

 .الملك عبد العزيز بجدة
 أقترح تكوين الس النسائي لأصدقاء الوحدة، ويوكل أمر الإِشراف عليه             :الخامس عشر 

 .ةحدى سيدات اتمع في كل مدينة، وتكون مرتبطة برئيس مجلس الشرف في تلك المدينلإِ
شتراك فيه   أقترح تكوين مجلس أصدقاء الوحدة للطلبة والطالبات، ويكون الا          :السادس عشر 

 فقط، تباع إليهم عن     لأي طالب وطالبة يرغب في ذلك، مقابل بطاقة الوحدة ذات مبلغ عشرين ريالا            
 .طريق مديري ومديرات المدارس

لنادي في دمي منذ أن كان       أرجو أن لا أكون قد أطلت عليكم، ولكن ماذا أعمل؟ حب هذا ا             -
وكم كنت أود أن يكون لدي الوقت       ..  يلعب أفراده في قهوة الغزاوي، وكان سور الملعب من التيازير         

ستعداد الجسمي للمشاركة الميدانية بدلاً من القلم، ولكن هذه بضاعتي أقدمها لكم فأرجو قبولها              أو الا 
 . والسلام عليكم..  النادي بالتوفيقمع تمنياتي لكم، ولكل عضو، وكل لاعب، وكل محب لهذا

 

  ))كلمة الأستاذ محمد رمضان(( 
 :ثم أعطيت الكلمة للأستاذ محمد رمضان فقال

:  بسم االله الرحمن الرحيم، الحقيقة لست بالمتحدث ولا بالخطيب، ولاسيما وأنا أمام أستاذي              -
 في الصحافة والأدب بلغة     الأستاذ عبد االله بغدادي، وأستاذي السيد علي فدعق، وزملاء متمكنين           

سمعنا اقتراحات كثيرة وتابعنا اقتراحات     .  الكرة الأن في ملعب مجلس أصدقاء نادي الوحدة        .  الكرة
معالي المهندس السيد عبد القادر كوشك عن كثب، وكان لي الشرف أن جلست مع معاليه عدة                   



حدويته ليس عليها مزايدة هو     والحقيقة أن و  .  جلسات في كل يوم أحد في داره العامرة بمكة المكرمة          
 .وسواه

ن يمر بمرحلة أعتبرها من باب التشاؤم مرحلة خطيرة جداً وتتمثل في              الواقع أن النادي الآ    -
 ذلك في تقرير مجلس الإِدارة، وأوضـح التقرير أن         يلِوقد ت .  ديون متأخرة لمدربين ومكافآت مستحقة    

 .احة تظل المقترحات كلاماً على ورق إذا لم تنفذبصر. النادي عليه عجز يقارب أربعة ملايين ريال
 .ن في ملعب مجلس أصدقاء النادي، ولا بد من حل سريع وأكرر القول بأن الكرة الآ-
 أنا تابعت مع الأخ إسماعيل سجيني من أبناء مكة الدراسة التي سوف يقوم بإجرائها لمستقبل                 -

طر والخدمات في النادي، ولكن تظل كما قلت        ين الأ النادي، أو كيفية الإِرتقاء بالنادي، أو كيفية تكو       
 .حبراً على ورق إذا لم تجد التنفيذ من قبل من يهمهم أمر هذا النادي

 الحقيقة إن رعاية الشباب تحملت تكاليف الإِضاءة لمنشآت النادي، فقد كان النادي مطالباً               -
دم الحرمين الشريفين أمره بأن تتحمل       فأصدر خا  .لشركات الكهرباء بحوالي مبلغ يزيد على المليون ريال       

وكان السبب في ذلك هو أن نادي الوحدة قدم التماساً لسمو الرئيس العام،               .  الدولة ذلك المبلغ  
وبذلك .  لتماس، ورفعه للمقام السامي ووافق عليه المقام السامي        والرئيس العام وافق على هذا الا      

إذا أردنا  .   أن ندبر المبالغ التي يمكن ا تسديد ما تبقى         انخفضت المديونية بمبلغ مليون ريال، وبقي علينا      
 .الكرة ما زالت في ملعب أصدقاء النادي.. أن تقوم الإِدارة بواجباا، وأن تنجح، فعلينا أن ندعمها

 ومعالي الدكتور محمد عبده صديق الطفولة وزميلنا لم يحضر اليوم لظرفه الذي شرحه الأخ                 -
 .وجودين فيهم الخير والبركةعبد المقصود، غير أن الم

 الأستاذ عبد الغني آشي تطرق إلى موضوع عدم وجوب أن تكـون التبرعات مجزية وكبيرة،               -
وأتمنى أن نخرج من جلسة التكريم هذه إلى        .  ونحن اليوم كما قال الأخ عبد المقصود في جلسة تكريم          

:  خاطرة في الجريدة يقول فيها     جلسة عمل، حتى لا يأتي ذات يوم شخص مثل الأستاذ عبد االله يكتب             
أرجو .  بل ينبغي أن تكون اجتماعات فعلية نخرج منها بنتائج إيجابية           .  اجتماعات التباسي والسليق  

 . والسلام عليكم. المعذرة فإن المولدة في يوم ولادتي سحبتني من لساني واالله يسامحها
 

  ))تعقيب من المحتفي الأستاذ عبد المقصود خوجه(( 
 :لأستاذ عبد المقصود خوجه على كلمة الأستاذ محمد رمضان فقالثم عقب ا

 تعقيباً على ما قاله الأستاذ محمد رمضان فقد حدث العام الماضي عندما دعينا في مكة المكرمة                  -
للاجتماع بنائب رئيس مجلس نادي الوحدة وأعضاء مجلس الإِدارة لتدارس الوضع الموجود، بعض               

منهم الصديق الأستاذ محمد سعيد طيب، والسيد فؤاد عنقاوي، الأستاذ علي           المحبين من أصدقاء الوحدة     



وقد توصلنا إلى مقترحات    .  لا تسعفني الذاكرة بأسمائهم   ..  الخازندار وربما حضر تلك الجلسة آخرون     
 أعتقد أن لا بد من إجراء دراسة بواسطة جهة استشارية،        :  أول هذه المقترحات  .  اءة وهادفة وأساسية  ها بن

ث لا يمكن في الوقت الحاضر أن يدار ناد من حوش أو فيلا أو من مكتب، إذ لا بد أن يدار بموجب                      حي
ففي الوقت الحاضر لمثل هذه النوادي أطر مبنية على أسس علمية           .  أسس كما هو معروف عندكم جميعاً     

لزملاء وعلى موارد مادية يجب أن تكون واضحة كما أشار الأخ الأستاذ عبد القادر كوشك وبعض ا                
 .كان اقتراحي يومئذٍ بكل تواضع. خرينالآ

 لمواجهة الوضع بشكل ظاهر وواضح لا بد أن تتم دراسة مشاكل نادي الوحدة، ونضع                 -
الحلول الجذرية، ومن أهم مشاكل نادي الوحدة كما هو معروف عند الخاص والعام من أبناء مكة                  

النادي ونحن سنوياً ندور بكشكولنا نطلب التبرعات       لا يجوز أن يبقى هذا      .  ومحبي النادي المشكلة المادية   
فلا بد من إيجاد المخرج السليم لهذا المأزق السنوي الدائم، ولهذا التريف المستمر إذا لم توجد الدراسة                  

 .الصحيحة، وبالتالي الحلول الصحيحة، يظل هذا المشكل وتظل هذه العقدة دائمة ومستديمة
 

 الطريق الصحيح، الأخ الأستاذ إسماعيل سجيني تبرع بجزء من          ن سائرون في   يبدو أننا حتى الآ    -
قيمة هذه الدراسة، وفعلاً بدأ في وضع الأسس الهيكلية لها، وعرضت على أعضاء مجلس الإِدارة                  

 .ن في سبيل إعداد الدراسة النهائية كمرحلة ثانيةوهو الآ. فوافقوا عليها
 

تى يستطيع أن يضعها أو نضع هذه المعلومات في         ختصاص ح  طبعاً هذا يحتاج إلى معاونة أهل الا       -
 .أطرها الصحيحة للخروج بالحلول النهائية

 

.  أصدقاء نادي الوحدة وأنا أحدهم ننتظر تكوين الس الجديد حتى نتكلم مع جهة شرعية               -
ن والحمد الله قد تم انتخاب الس الجديد كما تذكرون عندما اجتمعنا عدة مرات كانت الأفكار                 فالآ

مرتبة أن يتم أولاً اختيار رئيس لنادي الوحدة وأعضاء مجلس الإِدارة، وبالتالي يتم تشكيل مجلس                  
ولويات، ومن خلاله لا بد أن تتم اجتماعات تضم السين لوضع جدول عمل توضع فيه الأ              .  الشرف

 .وعلى ضوء هذا الجدول يتم التنفيذ
 

 من خلال   لاإهذا لا يتم    ..  ولا بد لها من حل     ويومها قلنا إن أول مشكلة هي المشكلة المادية          -
والكرة ليست في مرمانا كما يقول الأخ محمد         .  جتماع مع مجلس الإِدارة وأعضاء مجلس الشرف      الا

رمضان، لأننا اتفقنا في اجتماعاتنا السابقة على أن يقوم مجلس الإِدارة بوضع قوائم، ولا بد أن يشكل                  
ن بانتظار هذه   كثفة يوضع جدول العمل للتنفيذ، ونحن الآ       مجلس الشرف، ومن خلال اجتماعاته الم      

 .القوائم وتشكيل هذا الس



 ومن ناحية أخرى يجب أن تتم الدراسة في أقصى سرعة، وأعتقد أنه في خلال الشهرين أو                   -
وهذا الوقت لن يذهب هدراً بإذن االله، سنتعاون جميعاً، كـل أعضاء            .  الثلاثة القادمة ستكون جاهزة   

 . من الداخل أو الخارج لحل هذه المشاكلاًي كمجلس إدارة ومحبو النادي وأصدقاؤه، سواءالناد
 رأيت أن أضعكم في الصورة كمحبين وكأصدقاء لهذا النادي، فآمل من االله سبحانه وتعالى أن                -

 الحلول  وآمل أن نجد  .  يوفقنا جميعاً أن نسير في هذا الطريق بالسرعة الممكنة، وبالتالي نحل هذه المشاكل            
والسلام .  الجذرية من خلال الرأي الذي طرحه الدكتور عبد القادر كوشك، أو أية آراء مفيدة للنادي              

 . عليكم
 

  ))كلمة الأستاذ محمد حسا�ي(( 
 :ثم أعطيت الكلمة للأستاذ محمد حساني فقال

لى من لا   والصلاة والسلام ع  ..  والحمد الله وحده  ..  بسم االله الرحمن الرحيم   ..   السلام عليكم  -
 .نبي بعده
 الحقيقة لقد كفاني الأستاذ عبد المقصود بعض ما كنت أريد أن أقوله، وكذلك الأستاذ                  -

الرمضان وهو أن الأفكار التي طرحت جميلة، وأن الذي لا أشك فيه أبداً أن هذا الجمع الذي سافر                    
 حباً في النادي    لاإيأتوا  بعضه من مكة إلى جدة وإن كانت المسافة مع الخط السريع أصبحت قصيرة، لم               

وحرصاً على مستقبله، باعتباره واجهة رياضية وثقافية واجتماعية لمكة المكرمة ولكن ما أكد عليه                
 نبدأ بخط بياني معين من الحماس ثم ينتهي هذا الخط كما انتهت             لاأالجميع ممن تحدث قبلي هو أننا يجب        

ذلك فقد سرني الخطوط العريضة التي رسمها الأستاذ        جتماعات التي كانت من قبل، ول     إليه المواضيع والا  
وأن مرحلة الدعم قد دخلت فعلاً مرحلة عملية، وأجمل ما فيها أا تعتمد ولأول مرة                .  عبد المقصود 

 .على الدراسة وعلى التقنين وهذا شيء جميل
  ثم إنني أؤيد المشروع الذي طرحه معالي السيد كوشك لأنه سيقضي على مشاكل النادي،               -

وبما أن أصدقاء   .  وقد سبقنا نادي آخر طرح مشروعاً فأصبح هذا المشروع يمثل دخلاً ثابتاً للنادي              
النادي فيهم الذين ساهموا في اختيار مجلس الإِدارة الجديد فإنني أحملهم مسؤولية دعم هذه الإِدارة، لأن                

فإذا ما  .  برة أو العلم  الذين فيها هم شباب قادرون ومثقفون، ولا يوجد فيهم عيب أو نقص في الخ               
 أم هم الذين    فشلوا فإن مجلس الإِدارة ومحبـي النادي هم الـذين يتحملون هذه المسؤولية، وخاصةً           

 .تحمسوا لتكوين وتشكيل هذا الس
 النقطة الأخيرة حتى لا أطيل، أنني أرجو من مجلس الإِدارة الجديد ومن كل الذين سيعملون                 -

ة المهمة، وهي أن الخلاف ممكن أن يكون في الأسرة الواحدة، وبين الأخ              في النادي أن يعرفوا حقيق    



 في  وأن النوادي التي في المملكة يوجد فيها خلاف ربما يكون أوسع من الخلاف الذي يقع عادةً               .  وأخيه
ولكن الفرق بين نادي الوحدة والنوادي الأخرى أننا ننشر غسيلنا دائماً في الصفحات             .  نادي الوحدة 

 أن نختلف أو نخرج أو حتى ونحن داخل الإِدارة، فإننا نسارع لاستدعاء أقرب صحفي لديه                  فبمجرد
 .خريناستعداد لنشر هذا الغسيل، ونبدأ في مهاجمة الآ

  هل تعتقدون أنه لا يوجد خلاف فـي النوادي الأخرى؟ طبعاً شيء مستحيل كما قلنا خاصةً               -
ائي أن تكون هذه الصفحة جديدة، وحتى لو اختلفنا         فرج.  راء بين الناس شيء مؤكد    وأن اختلافات الآ  

ويمكن أن  .  أو انسحبنا فإننا يجب أن ننظر إلى أن هذا النادي هو كيان لا يرتبط بشخص أو باسم معين                 
نسحاب دوء، وأن لا نترك مكاناً حول النادي، أو أن نضخم تصرفات بعضنا              ننسحب في حالة الا   

 . حتى وإن كانت خاطئة، وشكراً
 

  ))كلمة السيد فؤاد عنقاوي(( 
 :ثم أعطيت الكلمة للسيد فؤاد عنقاوي فقال

 السلام عليكم ورحمة االله وبركاته، يبدو أن الذاكرة خانت الشيخ عبد الغني آشي، لقد                  -
ويبدو لي وأنا أتطلع إلى الحاضرين أنني       .  كـان نادي الوحدة فـي الأول مختلطاً، هذه تصحيح لمعلومة        

 ١٣٧٧فقد انضممت إلى عضوية مجلس الإِدارة عام        .  تصاقاً بالإِدارة لنادي الوحدة   أقدم الحاضرين ال  
حتى هذا اليوم وأنا    وومنذ ذلك الوقت    .  وسكرتيراً لنادي الوحدة، وكنت يومئذٍ أصدر مجلة الرياضة       

جتماعات، وكنت  ت الشخصية أو بالا   تصالاأجاهد مع من يجاهد للوحدة وفي سبيل الوحدة، بالقلم بالا         
 .وكثيراً ما كتبت وكثيراً ما ناقشت. ا زلت أحمل هموم النادي كأي منتمٍ حباً وتعاطفاً وتشجيعاًوم

. يعيش في عقله ومخيلته   و وأعتقد أن كل واحد منا يحس بأن حب نادي الوحدة يسري في دمه               -
 ومن تلك   .طمئنان على مستوى النادي    أن هاجساً يشغل تفكيري يتمثل في أسئلة متتابعة، هدفها الا          لاإ

الأسئلة كيف تنتظم الأمور في النادي؟ كيف يرقى مستوى النادي؟ كيف يئ المناخ الثقافي لشباب                 
 . كيف يكون تأثير النادي على الشباب ثقافياً وفكرياً؟..مكة داخل النادي وخارج الأبواب؟

" كرة القدم"نه  نادي الوحدة ليس نادياً رياضياً فقط، ولكنه في مفهوم الكثير للأسف الشديد أ             -
هتمام ا، وهذه مهمة مجلس الإِدارة      نحن أيضاً نشجع كرة القدم، ولكن هناك جوانب كثيرة يجب الا           

خرى، وهيأ له شباباً على مستوى      الجديد، فقد وفق الس والحمد الله كما وفقت في السابق االس الأ           
وهنا علينا جميعاً أن تم ذه      .  قثقافي وفكري واجتماعي، ولا بد إذن من صيحة مدوية عالية تنطل           

 .النقطة إن شاء االله، وهي توسيع مفهوم معنى نادي الوحدة



 أرجو من مجلس الإِدارة الجديد أن يهتم ذا المفهوم بحيث يتساوى مع اهتمامه بكرة القدم إن                 -
لصحية للنادي  لم يزد عليها، حتى نستطيع أن نبني القاعدة الشبابية التي تعتبر الروافد الصحيحة وا               

 .ولاعبيه في جميع الألعاب
 في أذني الأخ زاهد     ن، وقبل أن أقدم إلى هذا المكان همس        هذه الكلمة أحببت أن أوجهها الآ      -

 :قدسي قائلاً
 إن الدراسات التي أشار إليها الأستاذ عبد المقصود خوجه، والتي سيقوم بعملها الأستاذ                 -

ن القيام بعمل سريع نحو     فالمطلوب الآ .  ، هذا الكلام صحيح   إسماعيل سجيني قد تستغرق وقتاً طويلاً     
 . هذه همسة والباقي مفهوم للحاضرين، وشكراً. لتزامات المادية المطلوبة فوراً للناديالا

 

  ))تعقيب الأستاذ عبد المقصود خوجه(( 
 :ثم عقب الأستاذ عبد المقصود خوجه على كلمة الأستاذ فؤاد عنقاوي فقال

ل الأستاذ السيد فؤاد عنقاوي في حرج، قد أحس معه بأنه التبس علي، وأنني لم                وضعني الزمي  -
أشرح بالقدر الكافي أن أصدقاء النادي من أعضاء مجلس الشرف وجميع المحبين كانوا بانتظار تشكيل                

. الس الجديد للتعاون ووضع الأسس وجدول الأعمال بداية بالأولويات التي من أولها الدعم المادي              
وقلت في نفس الوقت أنه ستجري الدراسة في مجراها، الذي كما فهمت أا ستأخذ من شهرين إلى                   

 . هذا لا يعني أننا سننتظر إلى أن تتم الدراسة، سيكون هناك جدول عمل وهذا هو الأولويات.. ثلاثة
 

  ))قصيدة شعرية للأستاذ فؤاد صالح عبد الحي(( 
نيابة عن الأستاذ فؤاد صالح عبد الحي، مدير عام          ثم ألقى الدكتور عبد الكريم كابلي        

 :القبول والتسجيل بجامعة أم القرى القصيدة التالية
 ارــدِي ــلِّ الـ ــب في كُـ والحـ

. 

الـــــنادِي فيُ أم القُـــــرى 
. 

ــغار  ــتى الصِـ ــهامِهِ حـ بِسِـ
. 

وحدتـــنا رمـــى حـــب ل 
. 

لَــم نســتطِع مِــنه الفِــرار   
. 

حـــب يلاحـــق بعضـــنا   
. 

ـــارمـــاقِ حفي الأع فالحـــب
. 

مهمــــا تــــنقَّل وانــــتأى 
. 

  ــضعب هقــد قَــادالكِــبار 
. 

ح بِموقــــفٍبــــالأمسِ لاَ 
. 

 قَارــو ــت الـ ــمام سمـ قسـ
. 

أعضـــاءُ ناديـــنا علـــى   
. 

ــوار  ــاور والحـ ــدءُ التشـ بـ
. 

قـــد كـــان مـــن آرائِهـــم 
. 



   ــتظار ــولِ الإِن ــدِ ط ــن بع م
. 

ــيار إدارةٍ  ــولَ اختـــ حـــ
. 

ــيره في الا ــبارلا غَـــ عتِـــ
. 

   فَـــرِيقهم خـــير اجِـــينر
. 

ــه في الا ــياررفاقـــ ختـــ
. 

   ــنوي ــز البصـ ــلِ بـ بالفعـ
. 

ــا والا نتصـــــارأَمجادهـــ
. 

ــنا إلى   ــيقود وِحدتـــ لـــ
. 

ــتِدار   ــمٍ واقْـ ــفء بعلـ كـ
. 

البصــــــنوي محمــــــد 
. 

ــنعوا ا ــةٍ صـ ــراروبحكمـ لقَـ
. 

ــاوروا   ــذين تشـ ــيوا الـ حـ
. 

ــعار  ــيوا الإِدارة والشِــ حــ
. 

ــنوي  ــرئيس البصـ ــيوا الـ حـ
. 

  ـــارــناؤكم والكـــلُّ ب أبـ
. 

ــذَا واللاَّ  ــبين كـ ــم عـ فهـ
. 

ــد الا  ــيعود عهـ ــارلـ زدهـ
. 

ــكم   ــع بعضِـ ــوا مـ وتعاونـ
. 

  ـــاركـــل لبـــيتِ االلهِ ج
. 

توفِيقُـــــنا وســــــهيلنا 
. 

و ــار ــية باختصـ ــذَا البقـ كَـ
. 

ــربي   ــي والمَغـــ والكَابِلـــ
. 

في أي شـــــأنٍ بافـــــتخار
. 

  ــادم ــة خــ ــلٌ لمكــ كــ
. 

ــوار   ــي والجِـ ــق التآخـ حـ
. 

ــهوالا  ــاد يهمــــ تحــــ
. 

بــــته يغــــاروعلــــى حبِي
. 

فالحــــب مــــن عاداتــــه 
. 

   لــى الــثِمارــى بــه أَحنجت
. 

 ـــبهـــلُّوا علـــى مـــن حص
. 

 . والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته
 

  ))قصيدة الأستاذ علي سروجي(( 
 :ى الأستاذ علي سروجي مقطوعة شعرية باللغة الفصحى وأخرى باللغة العامية فقالثم ألق

 بسم االله الرحمن الرحيم، والصلاة والسلام على أشرف المرسلين سيدنا محمد، وعلى آله                 -
 .وصحبه وسلم

 ولقد سمعت كثيراً عن مجالس الأعضاء وعن ندوة عبد المقصود خوجه، وكم كنت أهفو إلى                 -
 .بحضور هذه االس، وأراد االله أن آتي إلى هنا ليس مستمعاً وإنما مستمعاً ومتكلماًأن أتشرف 

 وبينما كنت في طريقي إلى هنا فاجأني شيطان شعري بالأبيات التالية، أحببت أن أشدو ا قبل                 -
 :أن أنشد قصيدتي التي كتبتها باللغة العامية، والأبيات هي

ــا  ــرقُص في أَرجائِه ي ــدار ــرموال  الكَ
. 

    ــم ــام تبتس والأي ــحك ــر يض هالد
. 

ــتظم  ــناقِ من ــدر في الأع ــن ال ــد م عق
                                                            . 

والشــملُ عــاد كَــنورِ الصــبح مــؤتلقاً 
. 



  ــم ــراح ترتسِ ــين الأف ــاد في الأع وع
. 

ــدفٍ   ــلِّ في ه ــع الكُ مد جــوح ــا ت لم
. 

ــل القَوسرتحــين اس ني الحُــبهــزلَــم
. 

ــفتي   ــى ش ــزهواً عل ــعر م ــل الش تماي
. 

 

 :ن فهذه قصيدتي التي أعددا لهذه المناسبة باللغة العامية والآ-
ــواجب ــن الـ ــتم عـ ولا تخليـ

. 

ــدة   ــاعة الشـ ــتم في سـ وقفـ
. 

ــب  ــنها الحاجـ ــق عيـ يعانـ
. 

ــدة    ــة في ج ــى الجامع ــا محل ي
. 

ــتعاتب   ــيوم نـ ــتوا الـ وقلـ
. 

ــوحدة  ــرحةْ للـ ــوا الفَـ أَعدتـ
. 

ــتكَالِب  ــاعة تِـ ــيها السـ علـ
. 

ــدة   ــدتي عِـ ــاكِل وِحـ مشـ
. 

ــب  ــرة للغايـ ــتوا الفِكْـ نقلْـ
. 

ــر   ــبة الحاضـ ــرفتوا رغـ عِـ
. 

ــاحِب  ــة الصـ ــجل وقْفـ يِسـ
. 

تــرى الــتاريخ مــا يِنســى    
. 

ولـــو تـــبغانا نـــتكاتب  
. 

ــا خـ ـ  ــرانا ي ــةت وجه في الخِدم
. 

ــايب  ــك الصـ ــنكة ورأيـ بحـ
. 

خــوة بالمعــروف حضــنت الإِ 
. 

ــتخاطب  ــل يـ ــين العقْـ بِعِـ
. 

ــناقش  ــوان تـ ــبة الإِخـ  رغـ
. 

ــب    ــع خايِ ــا رِج ــزِيلك م ن
. 

ــم والتقْديــر     ــا راعــي الهِ ي
. 

ــراغِب ــبادِي والـ تكُـــون الـ
. 

ــرِيب   ــي غَ ــوجه هولا ه ــا خ  ي
. 

ــيها ــوفَك فـ ــتجاوبأَشـ  تِـ
. 

 قَاتنة في الـــزعِـــد واقِـــفم
. 

ــب   ــر الطَالِـ ــم حيـ أَدبهـ
. 

ــلام   ــا س ــرف ي ــاء الش وأعض
. 

اضِـــبوا البســـمة للغيِعـــيد
. 

به تلقــــاهمبكــــل محــــ 
. 

ــارِب ــرجعوا الهَـ ــدروا يـ وقِـ
. 

ــوك   ــملنا المفكـ ــادوا شـ أعـ
. 

 ــنايِب ــاء والـ ــع الأعضـ مـ
. 

ــتاروه   ــنادي اخـ ــيس الـ رئـ
. 

ــراغِب  ــناا الـ ــم بِحـ تضـ
. 

ــوِحدة  ــدة الـ ــادت وحـ وعـ
. 

ــتقَارِب   ــب نِـ ــل الحُـ بِكُـ
. 

ــيد    ــرِجال الصِ ــد ال ــى ي عل
. 

بِغـــيره مـــا لِـــنا صـــاحِب
. 

لــه وقْفَــه  تــرى جمهــور 
. 

ــب  ــرنا الغايِـ ــرجع نصـ ويِـ
. 

ــوار  ــل المِشـ ــوته نِكمـ بِصـ
. 

ــاحِب   ــا ص ــده ي ــدنا وِح وع
. 

ــادت الأَ   ــلاً عـ ــراحوفِعـ فْـ
. 

 . والسلام عليكم



  ))عبد ا بصنويكلمة الدكتور محمد (( 
ثم أعطيت الكلمة الختامية للدكتور محمد عبد االله بصنوي رئيس نادي الوحدة المنتخب              

 :فقال
 بسم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله رب العالمين، والصلاة والسلام على أشرف المرسلين سيدنا               -

 .محمد، وعلى آله وصحبه أجمعين
ء هذا الليل البهيج ودعوني أستعمل إن جاز التعبير          أرحب بكل من ساهم في الحضور في إحيا        -

يجف :   في كل مناسبة في التعبير كقولهم      بعض الكلمات أو العبارات الرنانة التي يستعملها الأدباء عادةً        
القلم ويشل التفكير ويعجز اللسان حينما يشرع القلب في التعبير عن الحب والتقدير الذي أكنه                  

بد المقصود خوجه، والذي علمني وأعتقد أن الكثير تعلم من خلال وقفاته             لأستاذنا الكبير الأستاذ ع   
كما أخـص بالشكر كـل الحاضرين وكل من ساهم فعلاً         .  المستمرة الدروس المفيدة التي لا ننساها     

في إحياء هذا الحفل البهيج، ولا أريد أن أطيل عليكم بكلمات قد سبقني إليها رجال لهم باع طويل في                   
لمات من أمثال الأستاذ عبد الغني آشي، ومعالي الأستاذ عبد القادر كوشك، والأخ العزيز               ارتجال الك 

والقصائد الشعرية التي ألقيت بالنيابة عن الأستاذ فؤاد عبد الحي والأستاذ علي               .  محمد الحساني 
 .سروجي
 أرجو من أعماقي للجميع أن ينعم بالحب والإِخلاص والوفاء، شاكراً لكم مرة أخرى                 -

هودكم المثمرة، وأتمنى الإِستمرار بالروح والحب والوفاء لهذا البلد الطاهر البلد العتيق، وشكراً               ج
 . جزيلاً

 

  ))الختـام(( 
وذه الكلمة المرتجلة التي ألقاها سعادة الدكتور محمد عبد االله بصنوي اختتمت وقائع الأمسية،               

 .وانصرف المدعوون بعد ذلك إلى موائد طعام العشاء
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